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观点 /

!设计"是上海近几年被提及

最多的词汇# 围绕设计的建筑体

与空间在近几年也不断涌现#淮

海路的 !""设计购物中心# 静安

寺的璞丽精品设计酒店# 新天地

设计师品牌店等# 上海正努力以

设计激活城市的文化内涵与城市

魅力# 改变上海居住者对产品认

知#从对!品牌"的关注向!设计"

转变# 不仅提升了居住者的审美

情趣# 也助推了大量优秀设计师

在上海成长与发展# 已然形成了

一股上海的设计力量$

每年越来越多的工业设计师

荣获 #$% 红点等世界顶级的设计

奖项& 越来越多的时尚设计师登

上法国% 英国等国际知名的时尚

舞台& 越来越多的建筑师为他国

的城市进行规划与设计# 上海设

计的光芒正在世界的每个角落形

成亮点#吸引着世界的关注$

聚沙成丘# 由上海设计之都

促进中心牵头#上海提出了设计走

出去战略#以统一形象整体展示的

方式推动上海设计力量亮相全球

舞台$ %&"'年设计之都活动周期

间#上海设计力量走到了世界创意

之巅英国#亮相伦敦设计节&基于

(&)' 年的伦敦设计节的成功亮

相#(&"'年 ""月英国首相卡梅隆

访华在上海期间特设论坛#探讨创

新设计合作话题&(&"* 年 ' 月邀

请上海不同领域创意设计精英赴

英举办围绕创意设计工作坊#共同

探讨两国文创领域的互动$

(+"*年 (月# 上海设计走进

世界第一消费品展'''法兰克福

消费品展#共挑选企业十余家#展

品两百余件# 再次以统一形象亮

相$ 相比零敲碎打#以产品为核心

进入亚洲馆的企业而言# 上海设

计展的位于!设计展示"区域内#

与德国国家设计奖展# 日本国际

民间手工艺精品展相邻# 这个区

域不仅体现展会展品高度# 也是

一个展示未来设计趋势的空间#

在这里#参观者再看上海设计#不

仅关注的是设计本身# 还有对未

来美好生活的想象$ 这次出击#上

海设计展收获意向订单近亿元$

!上海,佛罗伦萨中意设计

交流中心"佛罗伦萨基地于 (+"*

年 ' 月 (- 日正式揭牌# 实现了

对欧洲市场形成以!一点带动多

点"的走出去战略布局#借助中

意中心成为支撑#辐射全欧洲的

策略#以!走出去"到!走进(欧

洲)去"的方式引领上海设计企

业服务欧洲市场#吸引国际资源

进入上海#以此搭建上海设计之

都的国际大平台$

当这篇随笔刊登的时候#!这

一刻#在上海"上海设计主题展正

在联合国教科文组织总部展出#

这一刻# 上海设计力量期待让世

界看见*

博采众长 上海设计期待与世界接轨

! ! ! ! !默林

! 乐岩

作为时尚设计师，你肯定想去参观菲拉格慕、古驰、陶德丝、艾米
力奥·普琪等世界知名的奢侈品牌的工厂，了解这些产品如何设计并
生产；作为家具家居行业的企业家，你肯定想去引家具设计风气之先
的意大利，与当地企业切磋……随着 !月 "#日中意设计交
流中心佛罗伦萨基地揭牌，这一切将变得便捷、高效。
“上海的创意园区不断升级，园区向社区、街区辐射，从

上海办到全国，如今还办到了意大利。”上海市文化创意产业
推进领导小组办公室专员贺寿昌说，$#%艺术交流中心、木
马设计、天域园林、东方华银律师事务所……上海设计之都
促进中心在佛罗伦萨的 &'()**+别墅打造类似“创意园区”的
场所，首批 ,"家上海本土知名品牌入驻。它们展示的“上海设计”力量
正缓缓注入佛罗伦萨，注入欧洲市场。

作为国内最知名的艺术创意园区之一的 $#%将佛罗伦萨基地
作为他们在海外的首个窗口，在 $#%总经理王艺看来，$#%已从园
区演变为上海文化创意品牌，一个具有产生经济价值的平台，中意
$#%艺术交流中心是 $#%平台经济建设的重要分支- 推动艺术与创
意的国际交流。“$#%有以上创意优势资源，还有园区的物理空间资
源，在推动上海艺术创意作品走向世界的同时，也具备引入欧洲创意
艺术来中国交流的基础，实现全方位的艺术创意项目交流。”王艺说。
亚振家具是上海创意设计示范企业，也是首批入驻中心企业，它

是海派西式家具的代表。陈列于基地内的“海派印象”系列，是亚振
“东情西韵”特色家具的代表作品，是中西文化的经典结合。公司创始
人高伟认为“上海佛罗伦萨!中意设计交流中心”是一个绝佳平台，
“这个平台能让我们学习意大利在家具设计与制造上的经验，进一步
发扬我们的优势，将海派家具销往欧洲。”
“中国企业现在‘走出去’的意愿很强烈，尤其是在时尚设计领

域，上海企业大有可为。”东方华银律师事务所创始合伙人陈坚说“一
方面，中国有一批时尚品牌很渴望与欧洲的独立设计师合作，另一方
面，欧洲的设计师也看中了中国市场，希望到中国来为中国消费者设
计，这中间就有我们的空间。”
上海设计之都促进中心王乐毅介绍说：“中意设计交流中心将是

一个为中国企业提供品牌交流、产业对接、商务服务、海外课堂等一
系列平台服务，在对接意大利优质设计资源的同时，也会把最具中国
设计元素的企业和产品在全欧洲推荐，为他们在欧洲拓展市场铺平
道路。”
除企业入驻中意中心外，同济大学也将首个海外小区落户佛罗

伦萨中意交流中心，早在 "%%.年，同济大学便与意大利很多学院建
立了合作关系，并成立同济大学中意学院，副院长王锐光说：“佛罗伦
萨的设计资源非常丰富，诸如菲拉格慕、古驰、陶德丝、艾米力奥·普
琪等世界知名的奢侈品牌的起源地和总部都设立于此。/%多家世界
各国的设计，艺术类院校都在这里设有分校。我们要把意大利先进的
设计理念传递到上海，搭建学术交流的平台，培养高端国际化设计人
才，让中意设计企业对话。”
“中心将依托同济大学海外学院和意大利柏丽慕达学院等意大

利知名院校，为企业开展国际交流和培训，在世界一流时尚与工业设
计名师指导下，加速培养设计新秀，为企业孕育一支国内领先的创意
设计人才储备队伍。”王乐毅说。

!"家上海企业
入驻中意设计交流中心

! 吕玉洁

"%,0年 !月新加坡设计周举行，上海以“设计之都”身份，共有
!%位领军人物受邀参加活动与峰会，展示上海的设计力量与城市魅
力。首届新加坡设计周的召开也成为 !月全球创意设计的聚焦点。
有人说新加坡的设计师像个生活家，很会享受生活；或许因为新

加坡四季如夏，有人说新加坡常常被人看作一个蛮沉闷、单调的地
方，可是在过去的几年中，新加坡正有一股“暗流”在涌动，这个“暗
流”就是“设计”。

新加坡，很小，这是缺点也是优点，因为小，若借助巧妙设计，小
小空间也能让人感觉难忘，在人们的回忆里无限地被放大。近几年，
围绕建筑、规划与公共空间的设计越来越被重视，通过精妙的规划，
花心思的设计，让人们经常会接触到的空间如地铁、学校等都能感受
到美，在新加坡政府看来，通过潜移默化的美学教育具有提升当地人
的审美情趣，而对外来者而言，游览这些对外开放的公共建筑，会有
更深刻的了解。
在这些公共空间中，新加坡地铁站的设计尤为突出，如百胜站是

个隐藏在公园内的地铁站。地面是一块蓄满了水的大片玻璃，宛若一
个浅水池，能反射周围的风景，大量的光就能透过浅水池照射到地铁
站的入口，将地上和地下空间有趣地连接起来。环线中另一个引人注

目的是体育场站，入口处的光线能直接照射到月台，采光之
余，也打破了地铁设计一贯的幽闭感。入口的玻璃墙透视感
十分强，贴上巨大的运动员照片（和目的地呼应），远远看还
以为是巨型的雕塑。而新加坡最著名的地铁站是 123)站，
被设计成太空站一样的造型已经有将近 ,%年的历史，现
在回头看一点也不过时。

近年来- 有着重视设计之心的新加坡在国际舞台上不
断展示自己，如日本爱知世博会、中国“新加坡节”等，却一
直在本土没有围绕设计的相关活动。为了弥补这个缺憾，新
加坡政府在 "%,0年 !月举办了首届新加坡设计周活动。

其中“视野无穷”是新加坡设计周独创的活动，专为学
龄前儿童设计。活动中，由著名建筑师 $4546) 789打造的
充满视觉冲击力的独特作品“&:1;<=>$（光谱）”可使孩子
们体会到设计的神奇之处并培养设计感觉、激发他们的想
象力。大人在陪同参观过程中，可享受到设计给我们带来的
乐趣并促使我们思考设计的“本源”。
作为首届新加坡设计周不仅希望呈现本土设计与承办

全球设计盛宴，也希望通过设计周搭建沟通与学习平台，为
此，新加坡政府委托亚洲创意产业联盟邀请具有丰富“活动
周”经验的“设计之都”上海赴新加坡参加设计峰会交流分
享上海经验，展现上海设计之都从软件到硬件的魅力。

峰会上，上海市文化创意产业推进领导小组办公室执行专员、联
合国教科文组织“创意城市”（上海）推进工作办公室副主任贺寿昌介
绍了上海文化创意产业的发展情况。中国设计一开始在经济快速发展
的推动下出现了许多复制现象，当时的设计可以称之为“茫然设计”。
之后，随着时间的推移，设计师开始反思，设计师或十分巧妙地把中国
文化融合到西方设计的结构中，形成新的艺术作品；或通过深度挖掘
传统工艺品领会新的文化含义并把这种领悟融入到现代设计中去。这
也是海派文化海纳百川、中西合璧的一种表现。

上海对话新加坡
设计演绎城市之美
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! ! ! ! "%,!年，上海制定了“设计走出
去”行动计划，与国际设计、时尚业的
机构和企业合作，参与全球知名的
展、节、周，搭建国际创意经济智库，
全力引进优秀国际企业，构建上海
“设计之都”国际大平台。

上海市经济与信息化委员会主
任李耀新认为，全球经济都步入转型
发展的新阶段，创意设计将成为各行
各业创新发展的引擎，助推中国制造
转向中国“智造”。
“中意设计交流中心在佛罗伦萨

的基地，是中国设计走向世界的平
台，其本身就是一个创意。”李耀新评
价说，这说明中意双方的合作从制
造、贸易环节转向文化创意环节，双

方合作进入“升级版”，意义十分重
大。中国设计提升潜力大、市场空间
大。

设计在人们的话语里越来越频
繁，但大多仍停留在包装的概念里，
认为是打扮、是外观，甚至只是商标，
最多就算个附加值。“我们的设计绝
不仅仅是外形色彩的设计，而且是对
现有产业、商业模式进行重新设计，
流程再造。”设计的重要性已经被提
到核心价值的高度，它不再只是专业
玩家的活动，而是一种新的生活方
式。“设计产业的发展一定会改变中
国产品傻大黑粗的印象，让真正有中
国特色的设计走进千家万户，改变我
们的生活方式。”

佛罗
伦萨

设计是文化，更是生产力
———专访上海市经济与信息化委员会主任李耀新

! 乐岩


